

### Édito

Je profite de cet éditto pour vous parler du questionnaire qui vous a été soumis en avril, et auquel vous avez été nombreux à répondre (près de 450 réponses).

Le Conseil de quartier souhaitait mieux vous connaître. Vous vous êtes exprimés ; nous vous en remercions. La Municipalité a soutenu cette initiative, ce qui a permis de joindre un exemplaire papier du questionnaire à une édition de la Tribune. Également par la mise à disposition d'une version numérique, car nous savions que les jeunes, en particulier, étaient plus familiers de ce support.

Nous en sommes au dépouillement ; mais, d'ores et déjà, nous savons en première lecture que vous vous plaisez très majoritairement dans nos quartiers Flers-Bourg-Près-Château. Vous y appréciez les commerces, les animations et les services de proximité, et vous vous y déplacez d'abord à pied. Nous reviendrons plus en détail prochainement sur ce que vous avez exprimé.

Nous vous remercions d'avoir cru à cette démarche en y répondant en grand nombre.

*François Loiseau*  
Coordinateur du Conseil de quartier

## Faire bouger vos quartiers

**Améliorer notre quotidien, créer du lien social, redonner vie à des espaces sous-exploités, parfois à l'abandon... voilà quelques-unes des missions que se sont donné les participants de l'Atelier Bien Vivre de notre Conseil de Quartier.**

Tout a commencé début 2022 par un travail d'identification de terrains abandonnés ici et là, dont pour certains propriété Ville ; la Mairie nous a donné son aval pour faire des propositions de réaménagement. Soyons clair nous ne parlons pas ici d'artificialisation supplémentaire ; il s'agira de revaloriser des espaces publics voire de redonner encore plus de place à Dame Nature.

C'est ainsi que nous avons eu l'idée d'aménager un espace «Forme et Santé» en lieu et place d'un ancien terrain de tennis abandonné. Il est situé entre les bâtiments appelés Pyramides, allée Chanteclerc, et les terrains d'entraînement du Stadium Lille Métropole. Vous pourrez y retrouver : du mobilier urbain à usage de sport doux type barres de tractions ; une signalétique simple pour vous guider ; une carte de la chaîne des lacs avec des parcours dessinés et commentés afin de vous offrir un véritable parcours santé. Cet espace devra être ouvert à tous de 7 à 77 ans. Nous l'imaginons avec des matériaux durables, un revêtement au sol naturel, et le tout dans un écrin végétalisé pour rendre l'endroit agréable aussi bien visuellement qu'à l'usage.

Nous donnons la priorité à ce projet du fait de la perspective proche des Jeux Olympiques 2024 et parce qu'il s'inscrit doublement dans les thématiques «Sport et Nature» de la ville.



Crédit photo : Louis Pezé

Nous avons les rênes en main car les conseillers de quartier ont l'ambition de co-construire ce projet avec la Mairie !

Psitt ! On me murmure à l'oreille qu'il y a encore d'autres projets dans les cartons. Il se trame quelque chose côté carrière Mastaing. La bonne nouvelle est que la Mairie nous soutient. Habitants, n'hésitez pas à nous donner votre avis.

*Louis*

### Vos conseillers sur le terrain



Crédit photo : Sophie Turgard

Depuis mars 2022, les conseillers de quartier composant l'Atelier Mobilité et Espaces verts organisent, tous les deux mois, des tournées d'observation « terrain » dans les quartiers. C'est ainsi que vous pouvez nous croiser certains samedis, sur nos vélos !

Ces observations nous permettent de repérer les points qui posent problème et d'être force de proposition, en remontant aux élus des suggestions qui pourraient améliorer les conditions de déplacement et sauvegarder le bel esprit « Nature » de notre ville.

Dans ce cadre, nous avons observé les buses (petits souterrains piétons et vélos sous le Boulevard du Breucq), les jardins participatifs, les travaux en cours, les trottoirs encombrés par le stationnement sauvage de véhicules, les terrains vierges etc.

Ces observations font l'objet d'échanges avec les élu.e.s de la Mairie ; ils/elles nous apportent à chaque fois des réponses éclairées, voire des solutions. Nous sommes bien dans la participation citoyenne active. Et nous avons plein de sujets à venir !

*Sophie*

### La rue scolaire : et si on essayait ?

Une rue scolaire est une rue située à proximité d'une école, que l'on ferme temporairement à la circulation motorisée, aux heures de rentrée et de sortie des classes. Ce dispositif permet de mettre en sécurité les enfants se déplaçant vers l'école, d'encourager les modes de déplacement actifs tels que vélo, trottinette, marche à pied et de rendre l'espace public aux enfants. Diminuer le trafic automobile rend les cheminements

vers l'école plus sûrs, encourageant parents et enfants à s'y rendre à pied ou à vélo, à abandonner leur voiture. C'est un cercle vertueux. De plus en plus de villes déploient ce dispositif qui rencontre un grand succès ! Dans notre quartier, plusieurs écoles seraient disposées à tenter l'expérience.

*Émilie*



L'Écho  
de Château, Flers-Bourg, Les Prés  
Journal du conseil de quartier.  
Novembre 2023

Directeur de la publication : Gérard Caudron, Maire  
Coordinateur du conseil de quartier :  
François Loiseau

Comité de rédaction : André Bosquart, Géraldine Brandelet, Bernadette Delaval, Jean-Philippe Grenier, Thierry Lefebvre, Anne Le Guillerm, Gérard Léval, François Loiseau, Louis Pezé, Émilie Sidoli, Sophie Turgard

Secrétaire de la rédaction : Gérard Léval  
Impression : imprimerie municipale

Contact : cq.bourgpreschateau@villeneuedascq.fr

Répondant à un souhait du Général commandant la caserne des Prés, des gendarmes, formés à la ferme du Héron, ont créé l'association le **Rucher de Sénepart**. Une première récolte de miel a eu lieu cet été : des panneaux pédagogiques ont été posés, une journée d'information organisée pour les résidents. Actuellement, douze gendarmes entretiennent les ruches. Des animations vers un public extérieur sont en cours de réflexion.

# Comment agir contre les incivilités de stationnement ?

Retour sur la réunion avec les commerçants de la rue du Général Leclerc, le 19 juin, au château de Flers.

« Gare-moi ailleurs ! ». Avez-vous remarqué ces inscriptions sur certains de nos trottoirs ? Les services de la mairie les ont imaginées afin de répondre à une problématique de stationnements sauvages aux abords des commerces, impactant la circulation des piétons en particulier des personnes à mobilité réduite.

Le conseil de quartier a jugé cette incitation peu lisible. La Mairie a donc organisé une réunion avec les commerçants de la rue du Général Leclerc. Les élus en charge de notre quartier (Lahanissa Madi) et de la voirie (Sébastien Costeur) ont animé cette réunion. Les idées ont fusé : suppression de places de stationnement aux

abords des passages protégés (conformément à la loi), installation de plots en plastique blancs, indication du parking de la carrière Mastaing, disque de stationnement obligatoire, campagne de verbalisation, marquage de zones de livraison... Les besoins des commerçants ont été entendus : des places de stationnement en dépose minute pour leurs clients. Des solutions seront mises en place par la mairie avec une promesse : elles seront pragmatiques ... A suivre !

Thierry



Crédit photo : Gérard Léval



Plus d'infos sur <https://www.lillemetropole.fr/composteur>

## De l'or dans vos poubelles !

Nous pouvons faire mieux en matière de gestion de nos déchets, notamment composter ce qui est biodégradable. La réglementation évolue : à partir du 01/01/2024, cela deviendra obligatoire et les Collectivités devront nous proposer des solutions adaptées.

En attendant, relayons un appel à projet lancé par la MEL qui peut vous accompagner dans l'installation de composteurs partagés. Le matériel (bacs, signalétique, brass'compost, thermomètre, etc.) est offert par la MEL, ainsi que son installation et un suivi dans la durée. Il suffit de remplir quelques conditions comme recenser un minimum de dix

foyers intéressés, identifier deux référents pour le site et proposer un emplacement.

Parmi les intérêts majeurs de cette solution : créer du lien social (c'est une aventure collective), et composter sur place (pas de transport, et le résultat – le compost, l'or noir – profite localement pour amender et fertiliser nos sols).

Deux sites à découvrir dans nos quartiers : carrière Mastaing (Jean-Philippe Grenier) et résidence Alvarado près du Château (Louis Pezé).

Louis

## Quand Apolline prend l'air

Apolline, c'est un capteur individuel. Louis, conseiller de quartier, l'a porté pendant 7 jours. Il nous raconte.

C'est un projet universitaire pour mesurer la qualité de l'air que nous respirons, intérieur comme extérieur. En début d'année, étant « cobaye pour la science », un petit capteur (de la taille d'une boîte d'allumettes) m'a accompagné 24h/24. Il mesurait ma qualité d'air environnante. Je devais tenir un journal de bord pour horodater tous mes déplacements (exemple : 08h37 je quitte mon domicile ; après

6 min d'attente arrêt Château, j'entre dans le bus Liane 6 etc.). Les données ainsi récoltées sont en cours d'analyse.

N'ayant pas de voiture, je me déplace à vélo ou à pied, principalement dans la ville. Il me tarde d'avoir les résultats et de les partager avec vous dans l'Echo.

Louis

### Quelques données techniques des capteurs :

Sensibilité jusqu'à 300 nanomètres  
Détection des PM1, 2,5 et 10\*  
\* : particules en suspension (Particulate matter) les PM10 regroupent celles qui ont un diamètre inférieur à 10 micromètres ou 1 millième de millimètre

Plus d'infos sur <https://www.apolline.science/>

## Plan de circulation test avenue Lt Colpin

En avril dernier, à la suite d'une réunion de concertation avec les habitants, un plan de circulation a été mis à l'essai dans ce secteur très fréquenté par les jeunes et les sportifs.



Crédit photo : Gérard Léval

Plus moyen de foncer dans l'avenue Colpin : depuis la rue Jules Guesde, elle est mise en zone 30, sa largeur est réduite sans empêcher pour autant le croisement des véhicules, et surtout, au niveau des terrains de tennis du FOS, un système d'écluse, entendez par là un passage ponctuel en voie unique, est instauré. De plus les priorités sont désormais à droite, et des passages piétons ont été créés. D'ici quelques mois, soit début 2024, le bilan sera tiré : les aménagements deviendront définitifs ou seront adaptés voire effacés.

Il est certain que les habitants réunis le 4 avril s'élevaient unanimement contre les excès de vitesse des véhicules et réclamaient des mesures fortes. Acceptent-ils les contraintes ? Les jugeront-ils efficaces ? Affaire à suivre ! Sébastien Costeur, adjoint à la voirie, a annoncé que la Mairie, après réalisation des travaux du stade et du parking adjacent menés par la Région et par la MEL, y effectuera des aménagements paysagers.

Gérard

## D'Anatole à Guernouillard, c'est géants !



Crédit photo : association d'Anatole à Guernouillard

L'association a été créée le 30 octobre 1997. Son origine remonte aux travaux menés à bien par la communauté de l'école Anatole France sur le thème des géants du Nord et de Flers-Bourg. Les parents d'élèves ont eu envie de pousser plus loin la recherche du géant disparu. L'association d'Anatole à Guernouillard était née. Grand-père Guernouillard, son petit-fils Anatole, et l'Affreux Luquet, le braconnier, ont vu le jour grâce au soutien financier de la Ville de Villeneuve-d'Ascq, du Département, d'entreprises locales ou régionales et de nombreux particuliers. Tous trois ont été construits dans l'atelier du plasticien Stéphane Deleurence. Depuis, nous créons et animons les fêtes de quartier telles que le carnaval des enfants, la braderie, mais aussi des sorties régionales ou internationales comme les fêtes des 400 ans à Québec et le retour de la foire aux Plaisirs début mai, au Château.

Mais d'Anatole à Guernouillard, c'est aussi la Saint-Nicolas depuis 2003. Rendez-vous le 2 décembre prochain pour retrouver Saint Nicolas et, avant, notez bien les dates des ateliers de fabrication de lanternes, les 25 et 26 novembre, à la Ferme d'en Haut.

Philippe Claude  
pour l'asso. d'Anatole à Guernouillard

## Les mots croisés de Anne

### CE QUI FAIT SOCIÉTÉ

	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12
1												
2												
3												
4												
5												
6												
7												
8												
9												
10												
11												
12												

### HORIZONTALEMENT

- 1 – Raison d'être de votre Conseil de Quartier
- 2 – indispensables dans une enquête ; Certains le réclament fort, d'autres providentiel
- 3 – à un intime ; Elles en ont obtenu le droit en 1944
- 4 – Je possède ; Aller-retour ; diffusé
- 5 – Jouer comme un Suisse ; réfléchi
- 6 – dispensé de timbrage ; Maisons du Peuple
- 7 – En délicatesse actuellement avec la France ; Fit passer la péniche
- 8 – Cela est mieux ; article
- 9 – jeu de construction ; La discrimination positive est parfois utilisée pour tendre à ce principe constitutionnel -
- 10 – Unité d'âge ; Instrument au service de l'égalité ; article contracté
- 11 – Processus de démocratie participative, à condition qu'elle soit populaire
- 12 – Rave, branches ou rémoulade ; mortes

### VERTICALEMENT

- 1 – qui fait preuve d'esprit civique ; Propre à L'État Français
- 2 – Organisme de paix ; philosophe et médecin persécuté du 1er siècle de notre ère
- 3 – Notre Dame ; Tu possèdes ; Drôle de situation ; Article
- 4 – Attachement du citoyen pour la chose publique ; Fait un choix
- 5 – Préfixe commun à plusieurs concepts ; moitié de thé anglais ; si les promesses y sont, c'est qu'elles ne sont pas sérieuses
- 6 – Après une deuxième canicule ; Je fis entrer le 5 vertical
- 7 – Empereur russe ; deuxième en gamme ; ici repose
- 8 – Se dit d'une substance qui accélère le séchage
- 9 – Prend le lait ; Article espagnol ; Monte
- 10 – Question posée au panel ; Enduré ; J'ai possédé
- 11 – Paradis du désert ; La tienne
- 12 – NanoTesla ; élu en chambre

### réponses :

Horizontalement : 1 – concertation - 2 – indices ; État - 3 – tu ; votantes - 4 – ai ; AR ; émis - 5 – Yasser ; se - 6 – EV ; mairies - 7 – 7 – Niger - 8 – ga ; la - 9 – 8 – siccatt - 9 – tête, el ; lève - 10 – item ; subi ; eu - 11 – oasis ; ta - 12 – NT ; sénateurs  
Verticalement : 1 – 1 – citoyen ; laïc - 2 – ONU ; Avicenne - 3 – ND ; as ; gag ; il - 4 – civisme ; opte - 5 – éco ; earl ; air - 6 – retard ; aéra - 7 – tsar - ré - gît  
LEGO ; égalité - 10 – an ; partie ; au - 11 – initiatrice - 12 – célérité ; feues